

EL DIARIO DE MENORCA

Puntos de suscripción.

MAHON.

EN PROVINCIA:

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripción por medio de libranza.

SECCION DE NOTICIAS.

De la Correspondencia:

El Supremo Tribunal de Justicia ha establecido como jurisprudencia que el recurso de casación, como extraordinario, que según la naturaleza del negocio y de la providencia acordada, compete al que se crea perjudicado; que la ley 32, tit. 16, Partida 3^a, así como las demás relativas al valor de la prueba testifical, han sido modificadas esencialmente por la de Ejecuciamiento civil, sin que esta, sin embargo, esté en contradicción con el precepto contenido también en el usaje 3.^º título 16, libro tercero de las Constituciones de Cataluña, de que ningún pleito puede probarse por la declaración de un solo testigo.

—Las noticias del litoral y de la montaña del Maestrazgo relativamente á las cosechas no pueden ser más satisfactorias. Los campos con las lluvias últimas están hermosísimos, y los cereales inmejorables. Si no ocurre algún siniestro inesperado, la recolección próxima será de las más abundantes que se han recogido hace muchos años.

—Dice una carta de Tarragona que también en Riudecañas y otros pueblos de la montaña ha tenido lugar el fenómeno de la lluvia rojiza; los avellanos, pinos y demás árboles, aparecieron después de la lluvia como manchados de un barro rojizo que desapareció á beneficio de la lluvia de agua clara que sobrevino, lo cual causó la admiración de aquellos habitantes. Parece haber acontecido lo propio en Mora de Ebro y otros pueblos de aquella ribera, pero aun no tenemos detalles de sus circunstancias.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número siete ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscriptores 18 reales per linea.

Los no suscriptores 12.

Las repeticiones á la mitad de precio.

—De la Guerra de Méjico. Hoy

lor ha abandonado su puesto.

—Por la vía de Francia se han recibido tambien noticias del combate de Puebla. A pesar del conducto parcial de que proceden atestiguao cuan encarnizada ha sido la lucha por la energía y el valor desplegado por los mexicanos.

—A pesar de las suplicas de los habitantes, la guarnición mexicana mandada por Ortega ha querido sostener el sitio y su resistencia segun cuentan los actores de este encarnizado combate ha sido tan energica como valerosa. Calle por calle, casa por casa han sido sucesivamente atacadas y tomadas á viva fuerza. Las calles llenas de barricadas, las casas cubiertas de tierra constituyian otros tantos fuertes contra los cuales ha tenido que jugar la artillería. Gracias á las hábiles disposiciones del general Forey y gracias al mantenimiento del orden durante la marcha de los sitiadores, cuyo ardor ha sido preciso contener en muchos casos las pérdidas de los franceses han sido escasas en relación a las dificultades que se elevaban a cada paso.

La artillería habilmente dirigida ha economizado sus tiros, tanto para no perjudicar á los barrios mas populoso en que se habían refugiado los habitantes inofensivos, como para economizar las municiones de guerra que tanto ha costado conducir por falta de transportes. La buena puntería ha suplido á la escasez relativa de las bombas y balas lanzadas. La parte tomada por la artillería en la lucha merecerá ser citada con elogio. El general de artillería Laumeres cuya muerte se había anunciado, solo fue herido de bala en la frente, su estado aunque grave no inspiraba á la salida del bu-

—Una carta fechada delante de Puebla el 31 de marzo, y de origen francés, que tenemos á la vista, da las siguientes noticias:
El ejército francés, dividido en dos cuerpos, rodeó á Puebla el 20 por la derecha y el otro por la izquierda, reuniéndose detrás de esta ciudad en el cerro de San Juan sobre el camino de Méjico. El general Forey estableció allí su cuartel general, desde donde podía presenciar todas las operaciones del sitio. Al pie de este cerro se elevaba una importante obra muy fortificada nombrada San Javier. Este fuerte ha desaparecido, pero para conseguirlo han sido precisos seis días de trabajo de un sitio regular y perder bastante gente. El 23 se abrió la trinchera y el 25 comenzó el fuego y el 29 una columna mandada por el general Bazaine tomó posesión de San Javier, completamente desmantelado por los proyectiles franceses.

Los mexicanos tienen una artillería formidable, pero medianamente servida.

Se defienden con valentía y obstinación, no intimidiéndose en manera alguna por la pérdida de sus obras de defensa, pues desde las que quedan en pie continúan disparando como al principio.

Respecto á las deserciones de mexicanos que se anuncianan tendrían lugar si aproximarse los franceses á Puebla, todo ello ha quedado reducido a algunos soldados que se han escapado de la plaza. Ningún jefe de alguno va-

que correo *Louisiane*, serias inquietudes. Ha sido el único oficial general herido. De los demás oficiales superiores solo se cita á un coronel ligeramente herido. El número de prisioneros hechos por los franceses es considerable. Los oficiales franceses han querido evitar en lo posible la efusión de sangre en las casas tomadas por asalto; sin embargo, muchas de estas casas trasformadas en otras tantas ciudades, han tenido que ser voladas sepultando entre los escombros á sus defensores, decididos á mantenerse en su puesto hasta el último extremo.

—De la Crónica de Nueva York del 30 de abril:

A las doce de la noche de ayer se recibieron en esta ciudad las tristes noticias cuya traducción integra damos á continuacion.

S. Juan de Terranova 27 abril.

El *Anglo Saxon* trajo á bordo 360 pasajeros y 84 tripulantes, haciendo un total de 444 personas. Se ha perdido hoy 27 al medio dia, á 4 millas del cabo Race, durante una espesa niebla.

El número de personas que lograron salvarse por medio de cuerdas y en el bote salva-vidas n.º 2, asciende á 97. Los botes números 4 y 6 no han podido llegar á cabo Race á causa de lo espeso de la niebla. Tampoco se sabe el paradero de 7 personas que se refugiaron en una balsa.

El mar está muy picado y la niebla es muy espesa. Se cree que el capitán del buque ha perecido. Muchos de los desgraciados naufragos permanecieron agarrados á las jarcias hasta que el buque se sumergió, pero fué imposible prestarles auxilio alguno.

Se hacen disparos de cañón cada cuarto de hora para llamar la atención de las embarcaciones.

Dia 28 de abril.

El vapor *Dampless* ha recogido hoy dos embarcaciones con 90 personas. El número de naufragios salvados hasta ahora asciende, por lo tanto, á 187, ignorándose la suerte de los 257 restantes.

El tiempo es bueno hoy y la atmósfera está despejada á lo largo de la costa.

El vapor *Anglo Saxon*, de la compañía de Quebec y Liverpool, es el resto que pierde dicha Empresa en el espacio de seis años. Hé aquí sus nombres y la fecha del naufragio: Cana-

dian, (núm. 1), 1857; *Indian*, 1859; *Hungarian*, 1860 (1); *Canadian*, (núm. 2), y *North Briton*, 1861; *Anglo Saxon*, 1863.

—Según dice un diario de Lisboa, en Villa Nova de Fozcos se alteró el orden público, hace pocos días, lanzándose el pueblo contra las oficinas de impuestos y rompiendo las matrices. Las autoridades parecen ser que abandonaron el pueblo hasta que el orden se restableció por si mismo.

—Hablando á Lisboa la fragata de guerra *D. Fernando*, llevando 40 enfermos de tifus, y habiendo tenido que arrojar el agua hasta catorce tripulantes muertos á bordo de ataques de fiebre amarilla.

—Leemos en una carta de Roma: «El partido de acción parece que prepara un golpe de mano en la provincia de Viterbo, y alista con este objeto cierto número de voluntarios en Toscana. Hará probablemente un nuevo fiasco, porque el gobierno pontificio está al corriente dia por dia de estos manejos, y se prepara para lo que pueda suceder.»

—Su Santidad se encuentra mucho mejor, particularmente después de una consulta celebrada entre sus médicos y M. Fausich, médico alemán, en la que se ha consignado que la inflamación que de vez en cuando se presentaba en la pierna acompañada siempre de síntomas de fiebre, no procedía de una erisipela permanente, sino sencillamente de una veriza que naturalmente se inflamaba siempre que Su Santidad se fatigaba andando: en su consecuencia, al momento ha experimentado alivio.

—El gobierno neerlandés á imitación de la mayor parte de los gabinetes de Europa ha dirigido ó va á dirigir una nota al gabinete de San Petersburgo en favor de Polonia.

—El gobierno ruso ha mandado que inmediatamente se reúnan á sus regimientos los oficiales del ejército activo que estaban con licencia ilimitada: prohibiendo el mismo tiempo que se concedan nuevas licencias.

—En la Herzegovina han ocurrido nuevos disturbios. Muchas mujeres musulmanas de las inmediaciones de Trebisonda, se han armado y unido á la población de esta ciudad, para pedir la libertad de los individuos presos cuando la destrucción de la escuela cristiana y conducidos á Mostar.

—El número de personas que en el Norte de Inglaterra penden total o parcialmente de la caridad con motivo de la falta de algodón, sube á una 420.000; de ellas 72.000 son hombres hábiles para el trabajo. Se trata de emplearlos en obras públicas, con lo que, y notándose que el algodón reaparece, pues en Liverpool se vendieron 90.000 balas en la última semana, se espera ir extinguiendo la calamidad.

Paris 14. — La *Patrie* dice lo siguiente: Los partes oficiales sobre los últimos acontecimientos militares de Méjico han llegado esta mañana á París. Confirman las noticias traídas por varios conductos sobre el ataque y la toma de la ciudad de Puebla. La *Louisiana* no ha traído la noticia de la completa toma de Puebla, aunque nadie duda que pocos días después de la salida del correo los franceses serían dueños de ella. He visto cartas escritas por franceses diciendo que entre muertos y heridos llevaban cerca de mil: los mejicanos de Veracruz e iban que pasaban de 4.000 los franceses que quedaron fuera de combate. Las pérdidas de los tropas mejicanas inmejorables, contándose entre estas 300 hombres por haber volado un fuerzo. Dentro de la ciudad se batían casa por casa y al arma blanca. Así todos los franceses que habitaban Puebla sufrieron el saqueo de sus casas y muchos fueron asesinados por los mejicanos durante tan horrenda lucha.

Londres 14. — Nueva York 2 de mayo. — Los rumores de una victoria del general Hooker, al frente de 100,000 federales, están oficialmente desmentidos.

Todos los cuerpos del ejército de Hooker, están dispuestos para marchar contra los confederados.

Los federales han ocupado Grand Gulf, entre Wicksburg y Port Hudson.

El ejército de Lee se encuentra ahora entre los 100,000 hombres del ejército de Hooker, que están en Chancellorsville, y los 20,000 que ocupan las alturas de Fredericksburg. Los dos cuerpos federales están separados por una distancia de cinco millas.

La expedición de Banks ha destruido las fuerzas de tierra y de mar pertenecientes á los confederados; se ha apoderado de su material de guerra y ha hecho de 2 á 3 mil prisioneros.

Londres 15.—Ayer tarde tuvo lugar un nuevo y numeroso meeting, y adoptó diversas resoluciones en favor de Polonia.

Los periódicos de Nueva York aprueban la conducta de Adams respecto al buque que iba á Matamoros con armas para los mexicanos.

Hamburgo 15.—El tercer cuerpo del ejército prusiano va á marchar hacia la frontera de Polonia.

Varsavia 15.—Una banda de dos mil hombres hizo fuego contra un convoy del ferro-carril, resultando fatalmente muchas desgracias. Perseguida la banda, fué muerto su jefe y ciento cuarenta hombres.

Cracovia 16.—Los insurgentes han recibido mal los rumores de que Francia e Inglaterra pensaban proponer un armisticio de un año para arreglar la cuestión polaca, pues no quieren disponer las armas sin haber obtenido garantías positivas.

MAHON 24 DE MAYO.

Esfemérides.

1519.

Batalla de Tlascala ganada por los españoles mandados por Hernán Cortés.

1684.

El marqués de Bellefort, general de las tropas francesas que sitiaron Gerona, después de haber abierto varias brechas en esta ciudad envió un tambor al gobernador de la misma, á intimarle que, si dentro de una hora no rinde la plaza, pasará á cuchillo á todos los defensores, sia distinción de edad ni de sexo.

Tenemos la mayor satisfacción en participar á nuestros lectores que está ya firmado el anuncio para la subasta de las obras del puerto, de tanto interés general y que tan deseadas eran.

Igual satisfacción nos cabe al anunciar que obran en el Ministerio, despachados por el señor Inspector, los presupuestos de las carreteras de San Luis y San Clemente, cuyas obras no podrán menos de recibir una grande actividad, y que son otras de tantas mejoras que ve con reconocimiento la Isla.

Cosas que no se compran con dinero.—La honestidad, — la nobleza del corazón, — el talento, — las simpatías, — el verdadero aprecio público, — la amistad sincera, — el donaire y gracia naturales, — el espíritu de justicia.

Cosas que se adquieren por el dinero.—Los saludos, — los falsos amigos, — la virtud de no inspirar lástima en la desgracia, cuando el que la sufre no ha merecido

aprecio por otra cualidad que la de ser rico, — la dureza de los metales en el corazón, — la desconfianza hacia el que necesita, aunque sea honrado. — Se adquieren también por el dinero el carmen, los mirlaques, los corsés, prensas para apretarlos, y demás gracias del tocador, con otras y otras cosas que la naturaleza niega.

Para conservar la salud á las gallinas y toda clase de aves de corral, es preciso ante todo mucha limpieza en los bebederos y de vez en cuando purgarlos con un poquito de flor de azufre y de azafrán mezclado en la comida; limpiar también y mojar con vinagre los palos donde se encaraman para dormir. En los puntos en donde duermen se deben hacer frecuentes fumigaciones con agua, sal, aguarrás, aceite de vitriolo y maoganesa, esto si hay muchos de aquellos animales. Cuando se observe enfermo alguno de ellos, convenirá darle á beber inmediatamente agua con azafrán, y un poco, muy poco de flor de azufre. Está experimentado que el azafrán hace volver en sí á un ave cualquiera que se halle en estado morboso, á no ser que este proceda de la falta de alimento.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

Pascua de Pentecostes ó venida del Espíritu Santo, Santa Susana virgen y mártir y San Juan Francisco Régis.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad, en la iglesia de San Francisco.

En la Parroquial Iglesia se dará principio á las cuarenta horas con los cultos siguientes:

A las 6 y $\frac{1}{2}$ de la mañana, después de la procesión se pondrá de manifiesto S. D. M.

A las 7 y $\frac{1}{2}$ tendrá lugar la Comunión General.

A las 9 y $\frac{1}{2}$ se cantará Tercia y oficio solemne, ocupando la catedra del Espíritu Santo el M. Rdo. D. Rafael B. P. Cura parroco de Villa-Carlos.

A las 3 y $\frac{1}{2}$ se cantarán vísperas con la acostumbrada solemnidad.

A las 6 y $\frac{1}{2}$ se seguirán los Maitines y Laudes y acto continuo se reservará.

Se puede ganar indulgencia plenaria confesando, comulgando y visitando dicha Iglesia en este solemne triduo.

Mañana á las 8, en la iglesia de San Antonio habrá oficio y sermon en honor de Ntra. Sra. de los Desamparados, siendo el orador el pbro. y cura párroco castrense D. Francisco Sancho y Cañales.

A las 10, en la Parroquia se cantará oficio solemne y sermon, predicará el Rdo. D. Francisco de Asís Arbona pbro. vicario de la misma.

El mártir será el orador D. Francisco Sancho pbro., y al anochecer lo será D. Nicolás Fábregues pbro. vicario de la misma.

NOTA. Por encontrarse la Iglesia ocupada con este solemne triduo se suspende el ejercicio del Més de MARIA, cuyos días se prorrogarán en los primeros del mes de Junio.

SANTO DE MAÑANA.

✿ Santa María Magdalena de Pizzis virgen.

AFFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 4 horas y 38 ms. —Pónese á las 7 h. y 15 ms.

LUNA.—Sale á las 10 h. y 29 ms. de la M. —Se pone á las 11 h. y 56 ms. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA del 23 de Mayo de 1863.

Servicio para el 24.

Gefe de dia: D. Eduardo Valdés y Tabares comandante graduado capitán del regimiento infantería de Granada. — Parada, este cuerpo y Zaragoza. — Hospital y provisiones, Granada. — El T. C. Sargento Mayor. — Juan Pérez y Jáuregui.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS

De Palma en 5 días balandra esp. Antonieta, de 26 t., pat. Francisco Sitges con 6 trip., vino y otros efectos.

BUQUES DESPACHADOS

Para Alicante balandra esp. Juventina, de 23 t., cap. D. Gregorio Femenias con 4 trip. y cascós vacíos.

SALIDAS

Para Argel pailebot esp. Galgo de 34 ts., cap. D. Matias Huguet, con 6 trip., 29 pas., sillares y otros efectos.

Para Alcudia laud esp. Antonia de 45 ts., pat. Jaime Ramis, con 5 trip., 1 pasajero y lastre.

Para Barcelona laud esp. San Antonio, de 58 ts. cap. D. Francisco Tous con 7 trip. y trigo.

AVISOS OFICIALES.

El Comisario de Guerra de primera clase Interventor de fortificación de esta plaza.

HACE SABER: que en virtud de orden superior debe procederse á la venta en pública subasta de siete mulos pertenecientes al material de fortificación declarados inútiles para el servicio á que estaban destinados, con entera sujeción al pliego de condiciones y de precio límite presijado que estará de manifiesto desde este día en el despacho del Interventor calle de Anuicivay número 28. Las personas que quieran interesarse en dicha subasta que tendrá lugar el día 24 del corriente á las doce en punto de su mañana en la Comandancia de Ingenieros de esta plaza calle de Isabel II número 14, presentaran sus proposiciones en pliegos cerrados arregladas al formulario que se inserta á continuacion. Mahon 11 de mayo de 1863. —Feliu Passapera y Sayrols.

MODELO DE PROPOSICION.

D. F. de T. vecino de enterado del pliego de condiciones para la venta de siete mulos de propiedad del material de fortificación, se conforma en un todo con él, y se obliga á satisfacer por dichos siete mulos la cantidad de (en letra) tantos reales en (Mahon fecha y firma).

**Comandancia Militar de Marina
de la Provincia de Menorca.**

Habiendo fallecido en la tarde de ayer de enfermedad natural el individuo Juan Pou y Vilà f.º 27 de Patrones de Ciudadela y Patron de la fábrica de esta capitalia de Puerto; se hace saber al público por medio del periódico de esta Ciudad para que los que se consideren con derecho á optar á dicha plaza de Patron de la Fábrica, dirijan sus solicitudes al Excmo. Sr. Capitan general del departamento de Cartagena por el conducto de es. a Comandancia en el improrrogable tiempo de un mes á contar desde este dia. Mahón 21 de mayo de 1863.—El Comandante interino—Juan Martinez.

ANUNCIOS.**CAJA GENERAL****IMPOSICIONES Y DESCUENTOS.**

Esta Sociedad, abona al capital impuesto en ella, un interes fijo de 14 p.º 10 al año, pudiendo cobrarse mensualmente los intereses en las Subdirecciones, ó acumularlos al capital impuesto, ganando estos tambien interes.

Los capitales impuestos pueden retirarse siempre que sus dueños tengan á bien hacerlo y devengar interes hasta el dia antes de ser retirados.

El Subdirector en esta ciudad, calle de Anuncivay n.º 27, dará las explicaciones que le pidan, hallándose para esto á disposicion de las personas que gusten informarse todos los dias desde las 8 de la mañana en adelante.—El Subdirector, José Paez de los Santos.

**LA BENEFICIOSA,
ASOCIACION MUTUA
PARA COLOCAR ECONOMIAS Y CAPITALES.**

Admite tambien imposiciones hipotecarias garantizadas con doble valor en propiedad territorial á 6 p.º 8 al año.

Mahon—D. Pedro Vinent, Ruevnaire número 14.

CONFITERIA DE ANDREU.

Galler de S. Roque, n.º 9.
Frescos MERENGUES, Pastas, Dulces, Yemas, Roscas, etc.

Palos Jacobos, y Chous à la Crème, todos los domingos y fiestas.

CONFITERIA ORIENTAL.

Plaza de la Verdura.

PASTELS.

Dé Picadillo de carne,

“ Crema de varias clases,

“ Dulces,

“ con Duce.

“ Sardinas de Nantes.

Gran variedad de dulces, yemas y

MERENGUES.

Fresco salsichon de Vich, jamones, sardinas de Nantes, aceitunas, encurtidos en vinagre, trufas en conserva, perdices, becadas y chocolates de Barcelona de superior calidad.

Frontas de América.

Piñas Guayaba y Mamey.

ABANICOS.

En la tienda de Orfila, calle del Arraval n.º 1, se ha recibido un completo y variado surtido de abanicos del mejor gusto y ultima moda, desde el precio de 6 cuartos á 100 reales vellón cada uno.

Tambien se ha recibido otro surtido de perfumería de una de las mas acreditadas fabricas de Paris, compuesto de Cosméticos, pasta zeolyte para las navajas, Extractos de olor para los pañuelos, Agua de colonia superior y de la llamada Imperial, Bengine para quitar manchas, Selenite, Mucilage y Agua de la China para teñir el pelo, polvos de arroz para suavizar el cutis, Jabon para las familias e Imperial de lechuga y otros efectos de perfumería.

ELEGANCIA Y BARATURA.

El dueño de la acreditada tienda sita en la calle de Adriover n.º 11, esquina á la plaza de la verdura, participa á sus numerosos favorecedores haber recibido recientemente de las mejores fábricas de Cataluña un rico y variado surtido de telas para trajes de señora y de caballero, son estos: vestidos de lanilla, otros de lana entretejidos de seda los que atendiendo á su bondad y variado gusto se dan á un precio nada exorbitante; una colección de pantalones en cortes de diferentes y hermosos dibujos desde el mas infimo al mas alto precio, y para que nada falte al mas modesto comprador promete hacer una gran rebaja en indianas que por su

anchura y bondad se darán á un precio arreglado de 4 $\frac{1}{2}$, 5, 6 cuartos palmo.

Por ultimo se encontrará en la misma: un gran surtido de pañuelos de cuartos palmo, un acopio de pañuelos pintados desde 12 cuartos por riba, otro idem de burex de hilo á 18, uno y una variada colección de grandes pañuelos de señora para verano, muy bonitos, claros, bordados algunos en seda, y que se dan un precio nada excesivo.

En algunos de los géneros indicados promete hacer una rebaja considerable en los precios.

TEATRO.

Escogidas funciones que la empresa ha dispuesto para el Domingo 24 y Lunes 25 del corriente en la forma que se manifiesta á continuacion:

Domingo 24.

Despues de una brillante sinfonía se drá en escena el aplaudido drama en tres actos y en verso, original de D. Luis Eguilaz, titulado:

EL PATRIARCA DEL TURIA.

Esta obra, como todas las del autor ne el loable objeto de dar á conocer un los personajes célebres de nuestra patria Juan de Timoneda, que durante su larga vida se consagró á enaltecer la literatura española, merecía ser cantado por el que con acierto lo ha hecho con Alarcón, Quevedo, Amarilis, Murillo y Tirso de Molina.

A continuacion se bailará, terminando con el chistoso y celebrado sainete que lleva por título: La varita de virtudes.

Lunes 25.

Dará principio una agradable sinfonía á la que seguirá el magnifico drama en tres actos, nuevo en este teatro, escrito en verso, original de D. Gaspar Núñez Arce, titulado:

DEUDAS DE LA HONRA.

Dirigido por D. Antonio Mallí de Bagnole.

La alta lección moral que el autor se propuso patentizar en esta producción y que con tanto acierto ha sabido llevar al feliz término, es digna de los aplausos en la corte y otros teatros ha merecido ella se dan á conocer las terribles consecuencias que consigo traen los errores de la inesperada juventud, con el objeto que se eviten contemplando el ejemplo.

Concluido se bailará, dando sin chistosa y siempre aplaudida comedia un acto, nominada: Una idea feliz.

Dirigida por D. Manuel Tormo.

Precios: Los de costumbre.—A las 8

Por todo lo que va sin figura—1. Hospital

Director y editor responsable, José Hospital.

Imp. de D. Juan Fabregues y Pascual.

Obra en la calle Nievebáñez 21. Obra en